



Perfiles cercanos a la 4T integrarán la Corte

Con 85.1% de actas computadas, los nuevos ministros serán **Aguilar, Batres, Esquivel, Ortiz, Ríos, Herrerías, Figueroa, Espinosa y Guerrero**

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

La elección para renovar el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) perfila a Hugo Aguilar como nuevo presidente del Máximo Tribunal del país por los siguientes dos años.

Con 85.1% de las actas computadas, los nuevos integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación serán Hugo Aguilar, Lenia Batres, Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz, María Estela Ríos, Irene Herrerías, Giovanni Figueroa, Irving Espinosa y Aristides Rodrigo Guerrero.

El proceso en votos

Aguilar Ortiz, abogado de origen mixteco y actual coordinador general de Derechos Indígenas del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), obtuvo más de 4 millones 806 mil votos.

En segundo lugar está Batres Guadarrama, quien se ha autodenominado "ministra del pueblo" y es afín al movimiento de la Cuarta Transformación y Morena. La ministra en funciones tiene 4 millones 563 mil votos.

Le sigue Esquivel Mossa, actual ministra en funciones, quien fue de-



signada a propuesta del expresidente Andrés Manuel López Obrador y también exhibió su afinidad al movimiento de la 4T. Obtiene 4 millones 42 mil votos.

En cuarto lugar está Ortiz Ahlf, también ministra en funciones; fue consejera legal del Acuerdo de Cooperación Ambiental del Tratado de Libre Comercio de América del Norte; consejera de la CNDH y diputada de 2012 a 2015, con una votación de 3 millones 871 de sufragios.

Después aparece Ríos González, quien fue consejera jurídica durante la presidencia de López Obrador y consejera jurídica entre 2000-2006 en el Gobierno capitalino. Suma 3 millones 634 mil votos.

En sexto lugar se ubica Figueroa Mejía, académico de la Ibero e investigador, con 2 millones 729 mil votos. En séptimo, Espinosa Betanzo, magistrado anticorrupción en la Ciudad de México, con 2 millones 643 mil votos.

Le sigue Guerrero García, quien ha trabajado en el Tribunal Electoral de la Ciudad de México, con una votación de 2 millones 603 mil votos. En el noveno lugar está Herrerías Guerra, quien se ha desempeñado en la Fiscalía General de la República, en atención a víctimas y derechos humanos, con 2 millones 438 mil votos.

El nuevo pleno

Entre los principales cambios, el pleno de la SCJN se reduce de 11 a nueve integrantes y se baja su periodo de 15 a 12 años en el cargo.

La presidencia ya no será electa entre sus pares, sino que será con base en los resultados de la votación de la contienda. El primer año, asumirá la persona que haya tenido más votos y estará en la presidencia dos años. Después la segunda persona con más votos, y así irá rotando hasta completar el ciclo de 12 años del pleno.

De acuerdo con la votación, sólo las siguientes personas podrán acceder a la presidencia de la SCJN: Hugo Aguilar, Lenia Batres, Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz, María Estela Ríos y Giovanni Azael Figueroa.

Para la elección de la Corte se perfilan 924 millones votos, de los cuales 714 millones corresponden a votos válidos; 10 millones a nulos y 10.9 millones de votos con cuadros vacíos.

En esta elección, una boleta equivale a nueve votos, aunque podían dejarse cuadros vacíos, por lo que las cifras podían variar.

INE destaca avance de cómputos

La consejera Rita Bell López señaló que las personas que cuentan los votos en las juntas distritales de todo el país ya llevan más de 24



4 millones

806 MIL

votos obtuvo
Hugo Aguilar
Ortiz, abogado
de origen
mixteco.

horas sin dormir, lo que representa un trabajo exhaustivo, pero con entereza y compromiso.

“Mi admiración a todas las personas que en los consejos, sobre todo los distritales, nos están apoyando en la captura de la información para que los votos contenidos en las boletas electorales se traduzcan en los resultados de esta elección”, expresó Bell López. ●

9

INTEGRANTES

tendrá el pleno de la SCJN que reduce el número de ministros, hoy conformado por 11.



LENIA BATRES GUADARRAMA

Candidata a ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación



Apegada desde el inicio al proyecto del expresidente Andrés Manuel López Obrador, la ministra Lenia Batres se perfila para permanecer en el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Es licenciada en Derecho y maestra en Derecho Penal por la Universidad Humanitas, es hermana de Martí, director del ISSSTE, y cercana al equipo de la presidenta Claudia Sheinbaum, pues fue su asesora cuando se desempeñó como jefa delegacional de Tlalpan (2015-2018). Luego, cuando fue jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Lenia se desempeñó como directora general de Gestión, Vinculación y Asuntos Jurídico-Normativos de la Autoridad del Espacio Público y asesora de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda.

YASMÍN ESQUIVEL MOSSA

Candidata a ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación



La ministra Yasmín Esquivel Mossa se perfila para mantenerse en el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) tras la elección judicial del pasado 1 de junio. Cercana a la autollamada 4T y al expresidente Andrés Manuel López Obrador, la egresada de la UNAM con estudios en Derecho ha sido centro de críticas y escándalos que destacaron por encima de su quehacer judicial. Esquivel Mossa fue nombrada ministra de la Corte por López Obrador en 2019. Para 2022 saltó a la discusión pública un presunto plagio cometido en su tesis de doctorado obtenido por la UNAM, lo que desató una guerra de amparos entre ella y la Universidad Nacional tras la exigencia pública de retirarle el grado, e incluso, el título de licenciada en Derecho.



LORETTA ORTIZ AHLF

Candidata a ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación



La ministra Loretta Ortiz Ahlf fue nombrada en 2021 por el expresidente Andrés Manuel López Obrador. Es egresada de la Escuela Libre de Derecho, maestra en Derechos Humanos por la Universidad Iberoamericana, y doctora en Derechos Humanos y Derecho Comunitario Europeo por la Universidad Nacional de Educación a Distancia de España. Su esposo fue el exfiscal especial en Delitos Electorales, José Agustín Ortiz Pinchetti, también cercano a López Obrador y cuando ganó la Presidencia en 2018, nombró a Loretta coordinadora del Consejo Asesor para Garantizar la Paz. Fue diputada federal por el PT y Morena de 2012 a 2015; es integrante del Sistema Nacional de Investigadores y fue directora del Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana.

MARÍA ESTELA RÍOS GONZÁLEZ

Candidata a ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación



María Estela Ríos González es leal al expresidente López Obrador. Dos veces fue postulada para la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y fue nombrada consejera jurídica al final de su sexenio. Es egresada de la licenciatura en Derecho por la UNAM y tiene una maestría en Derecho Laboral por el Centro Universitario Emmanuel Kant. Su carrera despegó en 1970 como abogada de sindicatos, entre los que destacan el Nacional de Trabajadores Minero Metalúrgicos de la República Mexicana. En el Gobierno de la Ciudad de México con López Obrador al frente, fue coordinadora de asesores de la Subsecretaría del Trabajo y Previsión Social del Distrito Federal. Para septiembre del año 2000, asumió el cargo de procuradora de la Defensa del Trabajo.


SARA IRENE HERRERÍAS GUERRA

 Candidata a ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación

GIOVANNI FIGUEROA MEJÍA

 Candidato a ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación


ESPECIAL

Tras aparecer en la lista de preferencias de votación de José Ramón López Beltrán, hijo del expresidente Andrés Manuel López Obrador, Sara Irene Herrerías Guerra se perfila para integrar la Suprema Corte. Es especialista en Derecho Penal y Criminología, con carrera en el servicio público, la academia y organizaciones civiles. Es licenciada en Derecho por la UNAM, donde también cursó la especialidad en Derecho Penal y una maestría. Su formación se complementa con una maestría en Criminología por el Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe), institución que le otorgó el grado doctoral en Ciencias Penales y Política Criminal en 2019. En el sexenio de López Obrador fue designada fiscal Especializada en Materia de Derechos Humanos de la FGR.

Giovanni Figueroa inició su campaña con mensajes de apoyo de sus exalumnos y una felicitación de la Universidad Iberoamericana (Ibero), donde por una década ha estudiado el Derecho desde una perspectiva de derechos humanos. Hoy se posiciona como el segundo hombre más votado para integrar el pleno de la Suprema Corte. Es egresado de la licenciatura en Derecho de la Universidad Autónoma de Nayarit y con estudios de maestría y doctorado en Derechos Humanos en la Universidad Complutense de Madrid. Al regresar de sus estudios en Italia y España trabajó como director de Derechos Humanos en el Consejo de la Judicatura Federal bajo la presidencia del ministro Juan Silva Meza y fue asesor de la presidencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral.



IRVING ESPINOSA BETANZO

Candidato a ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación



Apoiado en su postulación por personajes cercanos a la 4T como Fabrízio Mejía y Hans Salazar, Irving Espinosa Betanzo será uno de los próximos ministros que integren el pleno de la Suprema Corte. Cercano al equipo de Ernestina Godoy desde el Congreso de la Ciudad de México, cuando fue diputada, él también magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México se ha desempeñado como funcionario en administraciones locales de los gobiernos de Morena. Entre sus funciones fue secretario técnico de la Junta de Coordinación Política del Congreso de la Ciudad de México, en 2018; coordinador de Servicios Legales de la alcaldía Izta-palapa, en 2012; y asesor de Morena en el Congreso local. Es licenciado y maestro en Derecho por la UNAM.

ARÍSTIDES R. GUERRERO GARCÍA

Candidato a ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación



Autonombrado como el *Ministro chicharrón*, Arístides Rodrigo Guerrero se coló de último momento al cuarto sitio de candidatos hombres para ocupar un lugar como ministro en la Suprema Corte. Fungió como comisionado presidente del Instituto de Transparencia de la Ciudad de México (Info CDMX). Tiene un doctorado en Derecho por la UNAM y estudios en España e Italia sobre protección de datos personales, Derecho Constitucional y Parlamentario. "Estoy más preparado que un chicharrón para llegar a la Corte", fue como inició su campaña. Pese a no tener vínculos claros con personajes de la 4T ni preparación académica y experiencia en el Poder Judicial, buscó posicionarse en su campaña como alguien cuyos intereses empatan con los de Morena.

ESPECIAL

PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

6

03/06/25

LEGISLATIVO



**CÁMARA DE
DIPUTADOS**
LXVI LEGISLATURA
SOBERANÍA Y JUSTICIA SOCIAL